

Proverbios 1

1 Los proverbios de Salomón, hijo de David, rey de Israel...

En el estudio de éste libro apreciaremos las herramientas para conocer los términos en hebreo y quienes ya han comenzado a aprender el idioma, con mucha más razón valorarán el aprendizaje del idioma ya que mediante la simple traducción al español se pierde la esencia y sencillez de muchísimos términos que son clave; en la segunda parte de éste capítulo veremos algunos detalles que solo conociendo los términos en hebreo podemos apreciarlos.

La palabra proverbios en hebreo viene de la palabra mashál (refrenes o dichos)

H4912

Diccionario Strong

מָשָׁל

mashál

Aparentemente de [H4910](#) en algún sentido original de superioridad en acción mental; propiamente máxima substancial, usualmente de nat. metaf.; de aquí, símil (como adagio, poema, discurso): *discurso, ejemplo, escarmiento, parábola, proverbio, refrán.*

Ejemplo: “árbol que nace torcido, su rama jamás endereza”. Éste dicho popular implica que desde que el árbol es pequeño se tiene que cuidar que su crecimiento sea recto, sano, evitar que el tronco crezca erguido mientras el tronco está flexible, ya que una vez que crece y se endurece si tratas de enderezarlo lo puedes romper.

Los refranes son ejemplos de la naturaleza y de la vida diaria para entender verdades espirituales profundas. Un mashál que es un proverbio es el equivalente a una vela en un cuarto oscuro. Imaginemos que nos encontramos en un cuarto y tenemos un diamante, pero se nos cae en el mismo momento en que se apaga la luz, quedando el cuarto oscuro, para poder encontrar el diamante tenemos que usar una vela o una lámpara, ésta luz nos ayudará a encontrar la joya; de la misma manera, los proverbios son la luz que necesitamos para encontrar la joya. Todos los proverbios que va a usar Salomón son para hacernos entender verdades muy profundas.

Este es el propósito del libro: ‘entender sabiduría y doctrina’.

Sabiduría: Tener la capacidad o aptitud para aplicar nuestros conocimientos acertadamente, sacando conclusiones que nos dan discernimiento de la verdad, lo bueno y lo malo.

Una persona inteligente es alguien que tiene muchos conocimientos. Pero una persona ‘sabia’ es aquella que sabe cómo aplicarlos. Podríamos encontrarnos con alguien muy intelectual, con mucho conocimiento, pero con una vida llena de errores sin razón de ser, y todo por no haber tenido la suficiente capacidad para aplicar el conocimiento de la manera correcta.

Doctrina: Instrucción, educación, disciplina.

Cuando escuchamos a cerca de los proverbios de Salomón hijo de David, pensamos de inmediato en el rey David de quien Dios, el creador del universo dijo que era un hombre conforme a su corazón y por haber tenido ése corazón Dios le prometió que su reinado sería eterno, el único ser humano al que se le prometió que su reinado sería eterno, ¿Cómo? A través de su descendiente, Yeshúa, el Mesías, por eso a Yeshúa se le dice el hijo de David, porque el Mesías es el cumplimiento de la promesa, el pacto hecho con David en el sentido de que su reinado sería eterno, sin fin. Así que si hablamos del hijo del hombre que más intimidad tuvo con Dios es un privilegio, conocer lo que representa el fruto de David, su hijo, de la misma manera en que nuestros hijos son el reflejo de

mucho de lo que somos, decimos y enseñamos los padres de hoy en día, porque en base a los que nuestros hijos aprenden de nuestro ejemplo es lo que los demás creen o no creen a cerca de los que enseñamos; mediante éste libro, nos habla el hijo del rey conforme al corazón de Dios, de quien desciende el Mesías.

Del versículo 2 al 6 Salomón nos va a decir cuál es el propósito de éste libro, de lo que deriva la motivación para estudiar el resto del libro;

*2 Para entender sabiduría y doctrina,
Para conocer razones prudentes,...*

Si acudimos a un diccionario en español por supuesto que vamos a encontrar los significados de las palabras *sabiduría, doctrina, conocer, razones prudentia*, sin embargo, pudiera ser que el significado de éstas palabras en español no sea lo que quiso decir Salomón en el idioma en que le fue inspirado que es el hebreo, de manera que si dice que para eso es éste libro, entonces definitivamente tenemos que conocer el significado de éstas palabras en hebreo.

La palabra **entender** es la palabra yadá, que significa entender en el sentido de recibir información, entonces vemos que éstos proverbios son para recibir información.

Diccionario Vine AT yada' (ת, H3045), «saber, entender, comprender, conocer». *Este verbo aparece en ugarítico, acádico, fenicio, arábigo (infrecuentemente) y en hebreo en todos los períodos. En la Biblia, el vocablo aparece unas 1.040 veces (995 en hebreo y 47 en arameo).*

En esencia, yada' significa: (1) saber por observación y reflexión, y (2) saber por experiencia.

La palabra **sabiduría** es la palabra kjókmá palabra que deriva de la palabra kjacamin; Kjókmá tiene ver con intelecto;

H2451

Diccionario Strong

תְּכֻמָּה

kjókmá de H2449; *sabiduría (en buen sentido); sabiduría: ciencia, entendimiento, inteligencia, saber, sabiduría, sabio.*

Por eso los Kjacamin son los intelectuales, los que tienen la información, de manera que entre más información tengamos vamos a ejercitar más nuestro cerebro, el trabajo fue hecho para trabajar, de manera que tenemos que meterle información, una computadora que no tiene ninguna información no sirve para nada, no cumple el propósito para lo que fue creada, así que es importante que al cerebro le metamos información.

Sin embargo tener mucha información, nos sirve para emplear el concepto de la palabra doctrina, que es la palabra musár que se puede traducir como virtud o disciplina o carácter;

H4148

Diccionario Strong

מִנְסָר

musár de H3256; *propia mente castigo; figurativamente reprensión, advertencia o instrucción; también restringir: cadena, castigar, castigo, censura, consejo, corrección, corregir, disciplina, doctrina, enseñanza, erudición, escarmiento, escarnio, instrucción, instruir, reconvención, represión.*

Las virtudes son atributos de carácter, es decir, que una persona tenga obras correctas, adecuadas, que se comporte adecuadamente, por lo tanto es imposible tener virtudes, disciplina y carácter sin tener información. Es importante aprendernos de memoria lo que dice la biblia y los conceptos hebreos y también es muy importante conocer lo que significa, mediar y reflexionar esa información con el propósito de que una vez que procesemos ésa información podamos ejecutarla, reflejarla en nuestra vida. Por ejemplo un software, un programa en una computadora le da una serie de datos para que lleve a cabo ciertas tareas, para eso es un programa para cumplir ciertas tareas, de la misma manera la información que vamos a recibir en los proverbios es para que llevemos a cabo tareas y esas tareas son las virtudes, el carácter que es lo que nos hace ser una mejor persona, entonces es imposible tener tareas si no tenemos la kjokmá, la información, la sabiduría; es imposible hacer una carta en la computadora si no tengo el programa de procesamiento de documentos.

Es necesario que como padres comprendamos que muchas de las veces en que nuestros hijos reaccionan de manera inadecuada es porque como padres no les hemos proporcionado la información necesaria para que reaccionen adecuadamente, de manera que los proverbios son instrucciones precisas para hacer, no podemos exigirles a nuestros hijos carácter, disciplina y virtudes si no les proporcionamos información.

Por otro lado es posible que tengamos intelecto e información y que no tengamos carácter y virtudes, podemos ser unos eruditos y no demostrar con carácter lo que sabemos, por eso la escritura dice que no nos hagamos maestros unos de otros, es decir, que tratemos de adquirir información solo para enseñar porque recibiremos mayor condenación. Actualmente existe mucho deseo de enseñar por parte de las personas porque es una tendencia el tratar de ser ejemplo a otros y estar enseñando y eso puede llegar a ser fácil pero dar ejemplo con nuestra propia vida de lo que sabemos es otra cosa y es difícil.

Los proverbios de Salomón nos darán la capacidad de ser disciplinado y de poner por obra todo ése conocimiento, si nos sucede que tenemos mucha información pero no podemos poner en práctica todo lo que hemos aprendido entonces éste libro es para nosotros, para adquirir disciplina, carácter y virtud. En el mundo muchísima gente sufre por causa de su propia indisciplina, de cada diez personas nueve son indisciplinados así que la exhortación es para ser ése uno de cada diez.

La palabra conocer es la palabra bin que es la palabra comprender;

H995

Diccionario Strong

בִּין

bin raíz primaria; separar mentalmente (o distinguir), i.e. (generalmente) entender: *apto, atento, buscar, caso, comprender, comprensión, conocimiento, considerar, cordura, darse cuenta, discernimiento, discernir, docto, enseñar, entender, entendido, entendimiento, instruir, inteligencia, maestro, mirar, observar, prestar atención, prudente, respetar, saber, sentir.*

La palabra razones es la palabra discernimiento, y la palabra prudente es la palabra biná

H998

Diccionario Strong

בִּינָה

biná de [H995](#); entendimiento: *comprender, cordura, entender, entendido, entendimiento, inteligencia, prudencia, prudente, sabiduría.*

Es decir, que éste libro nos va a dar la capacidad de ver y discernir y de poder escoger lo correcto. Una de las cosas más difíciles que se nos presentan en la vida es saber tomar decisiones cuando

tenemos varias opciones, porque no se trata de saber cuál decisión es la buena, sino de saber cuál es la **mejor** decisión; entonces se trata de adquirir mediante la enseñanza de éste libro la capacidad de discernir entre **lo bueno y lo mejor**,

3 Para recibir el consejo de prudencia,...

La palabra consejo es la palabra musár que es la palabra disciplina; la palabra prudencia es la palabra contemplación, entonces lo que dice es que vamos a adquirir virtudes y disciplina de nuestra contemplación, de nuestra observación. Es importante que conozcamos la diferencia entre ver y contemplar, la diferencia consiste en que cuando contemplamos percibimos cosas que a simple vista no vemos. En el libro de Proverbios se nos van a presentar ciertos aspectos de la naturaleza para que los contemplemos y de la contemplación de éstos aspectos de la naturaleza, obtendremos sabiduría.

Al perezoso le falta sabiduría, pierde el tiempo porque no tiene conciencia del tiempo, para el perezoso no existe el tiempo, cuando se da cuenta se le fue la vida y no la aprovechó en algo productivo, Salomón le dice al perezoso que vea a las hormigas que todo el tiempo están haciendo algo productivo sin tener alguien que les mande, todo el tiempo trabajan; las hormigas en el verano trabajan y almacenan provisión para el invierno, un perezoso no tiene visión de la importancia del tiempo y va a ver un momento en que va a lamentar haber perdido tanto el tiempo.

El universo está lleno de cosas que si las contemplamos nos haremos personas más disciplinadas, virtuosas, Yeshúa puso un ejemplo para aquel que todo el tiempo se está preocupando ya que el estarse preocupando todo el tiempo es una falta de virtud, el ser valiente y optimista es una virtud, el remedio que Yeshúa les dio a los que se la pasan temerosos y afanados por sus necesidades todo el tiempo al decirles que observen las aves del campo, que no siembran ni cosechan ni recogen en graneros ´pero el Señor les alimenta, pero que no se están preocupando.

Dios es muy sabio y ha dado a la naturaleza cosas sumamente sabias para que nosotros podamos ser disciplinados;

Justicia, juicio y equidad;...

La palabra justicia tiene que ver con la palabra tsedac, que implica nuestra relación con Dios;

H6663

Diccionario Strong

צדק

tsadac raíz primaria; ser (caus. hacer) derecho (en sentido moral o forense): **absolver, justamente, hacer justicia, justificar, justo, purificar.**

Por ejemplo a un justo se le llama tsadik, entonces un justo es alguien que tiene una relación con Dios correcta, de manera que éste libro nos va a ayudar a ser un tsadik delante de Dios;

Juicio es la palabra mishpát

H4941

Diccionario Strong

משפט

mishpát de **H8199**; propiamente veredicto (favorable o desfavorable) pronunciado judicialmente, espec. sentencia o decreto formal (humano o de la ley divina [del participante], indiv. o colect.), incl. el acto, lugar, la demanda, el crimen, y la pena; abst. justicia, incl. el derecho o privilegio del

participante (estatutorio o acostumbrado), e incluso estilo: *acostumbrar, causa, condenar, costumbre, decisión, decreto, delito, derecho, determinación, digno, equidad, estatuto, forma, hacer, incurrir, juicio, justicia, justo, juzgar, ley, litigio, mandato, manera, modelo, necesario, orden, ordenación, ordenamiento, precepto, razón, rectitud, recto, rito, sentencia, sentenciar, tratar, tribunal, vindicación.*

Los shaptín fueron los jueces quienes juzgaban al pueblo;

La palabra equidad tiene que ver con tu trato a ti mismo, el equilibrio que debemos tener con nuestra persona, tenemos que ser personas equilibradas; Salomón dijo *“te digo que no seas demasiado rígido pero también te digo que no seas demasiado flexible”.*

Prudencia: Es la virtud de actuar de forma justa, adecuada y con cautela. Actuar respetando los sentimientos, la vida y las libertades de las demás personas.

Los proverbios nos guiarán a tomar decisiones que nos lleven a alcanzar el éxito y la prosperidad.

Justicia: Conjunto de reglas y normas que establecen un marco adecuado para armoniosa relación entre personas, buscando generar obras buenas.

Viene de la palabra ‘sedec’ (Melquisedec = Rey de justicia) Juicio: Decidir correctamente entre lo bueno y lo malo. Equidad: Integridad, transparente, de una sola pieza. Tener el mismo comportamiento en todo momento y en todas partes. No ser como camaleones...

4 Para dar sagacidad a los simples, Y a los jóvenes inteligencia y cordura.

Simples: Tontos, ingenuos...

Sagacidad: Creatividad para solucionar todo tipo de situaciones.

Inteligencia: Intelecto. Capacidad de entender, asimilar, elaborar información y utilizarla adecuadamente.

Es una de las cosas que más anhelamos, un elevado IQ Cordura: Prudencia, sensatez, tino. Tener buen juicio.

Uno de los grandes males de la juventud es que no saben que quieren hacer en la vida.

5 Oirá el sabio, y aumentará el saber,...

El saber es la instrucción, lo que implica que no importa cuán sabio se pueda ser, siempre los proverbios aumentarán nuestra instrucción;

Y el entendido adquirirá consejo,...

Entendido es la palabra nabón que tiene que ver con la palabra biná, que significa discernimiento; la palabra takjbulá que es estrategia, que implica dirección sabia, es decir, una vez que ya discernimos la mejor decisión ¿Cómo la vamos a traer a la práctica? De lo cual deducimos que éste libro también nos sirve para darnos estrategias para la vida, en un mundo lleno de dificultades.

Si ya nos consideramos personas sabias, este libro nos va a aumentar la sabiduría.

Una persona sabia esta consiente que aunque tenga mucho conocimiento, jamás podrá saberlo todo.

Cuando creemos que algo en especial ya lo tenemos bien dominado, es cuando más tenemos que cuidarnos de no equivocarnos.

Este libro nos mostrará que existen muchas cosas que desconocemos.

Es necesario tener siempre una actitud humilde, con la intención de aprender, será la única manera en que podremos recibir lo que Dios quiere darnos.

6 Para entender proverbio y declaración,...

La palabra declaración es la palabra melitsá que significa alegoría, metáfora o parábola;

Yeshúa usó muchas parábolas, los profetas usaron mucho las metáforas, por ejemplo, una alegoría es la fábula de la liebre y la tortuga, ésta fábula enseña a no excederse en la confianza de sus propios recursos. No necesariamente los más talentosos llegan a los lugares de éxito, generalmente son los diligentes los que llegan, lamentablemente generalmente los talentosos son los más perezosos, precisamente porque se confían de su talento;

Palabras de sabios, y sus dichos profundos...

La palabra profundo es la palabra kjidá que significa enigma;

H2420

Diccionario Strong

קִידָה

Kjidá de **H2330**; acertijo, rompecabezas, de aquí, truco, enigma, máxima o sentenciosa: **enigma, esconder, figura, cosa, dicho, difícil, pregunta, refrán.**

Así que éste libro nos va a ayudar a entender las enseñanzas más difíciles de todos los sabios.

Hasta aquí los primeros versículos de éste capítulo han tenido el propósito de motivarnos a querer conocer éste libro y ya que nos encontramos motivados entonces veremos lo que vamos a aprender: Si este es el objetivo de este libro y la misma Biblia menciona que la palabra de Dios no regresa vacía, sino que cumple el propósito por el cual fue enviada, no nos debe quedar duda alguna de que así será.

7 El principio de la sabiduría es el temor de El Señor;...

La palabra principio es la palabra reshít;

H7225

Diccionario Strong

רֵשִׁית

reshít de lo mismo que **H7218**; primero, en lugar, tiempo, orden o rango (especialmente primicias): **cabeza, comienzo, primer fruto, mayoría, nuevo, primero, primicia, principal, principio.**

Que es la palabra que aparece en génesis, es decir, lo primero que se nos dice antes de darnos cualquier tipo de sabiduría, el libro nos da lo más básico, que al mismo tiempo es el **sustento** de toda sabiduría. Primero que nada, necesitamos temor de Dios, porque si no tenemos temor de Dios, veamos lo que dice a continuación:

Los insensatos desprecian la sabiduría y la enseñanza...

La palabra insensatos viene de la palabra ulái que significa “tal vez”;

H194 Diccionario Strong

אָלַי
ulái

O (abreviación) אָלַי **ulái**; de [H176](#); *si no*; de aquí, *tal vez*: **quizá, tal vez**.

Lo que significa que la palabra insensatos tiene que ver con los escépticos, con los que dudan, aquellos que dice: “*quizás sí existe Dios, no sé si existe*”. Como consecuencia, lo que nos dice la segunda parte del verso siete es que los escépticos son los que desprecian la sabiduría y la enseñanza, porque la sabiduría de éste libro de Proverbios es de Dios, si alguien duda que Dios existe, el estudio de éste libro les parecerá aburrido, por causa de la insensatez. Los que no creen en Dios, simplemente desprecian la sabiduría.

¿Qué le dirías a una persona escéptica para que crea en Dios? En el grupo de las personas que son ulái (quizás) hay personas que son totalmente ateas que dicen y aseguran que no existe Dios y hay otras personas que simplemente no les interesa o que están indecisas;

- *SALMOS 53.- 1 Dice el necio en su corazón: No hay Dios.*

Una persona necia, que dice no creer en Dios, no tiene suficiente información, no se le ha dado información para que la razone y lo piense;

- *SALMOS 19.- 1 Los cielos cuentan la gloria de Dios, Y el firmamento anuncia la obra de sus manos.*

Albert Einstein dijo: “*Dios no juega a los dados*”, comienza por afirmar que Dios existe, Éste científico creía en la existencia de Dios y no solo eso, sino que afirmó que Dios no hace nada al azar, sino que entendió que Dios es perfecto y tiene un diseño inteligente; un científico de descubrimientos impresionantes en toda la historia.

Otro científico de los más extraordinarios en toda la historia lo fue Isaac Newton, científico creyente en Dios.

Científicos que fueron dotados de una capacidad mucho mayor que la del común de las personas, tuvieron la información y la instrucción, (kjókmá) suficiente para determinar que Dios existe.

Una persona normal, común y corriente intuitivamente tiene la idea de que existe algo supremo, el problema es que cuando ésa persona recibe determinada información, se hace una persona ulai, incrédula o se hace una persona creyente en la existencia de Dios.

En el caso de muchos jóvenes, la información que reciben en las escuelas es información de gente que no cree en Dios lo cual es una tragedia.

Para continuar en el siguiente estudio de proverbios, recomiendo ver videos de creacionismo del universo y videos de las maravillas del cuerpo humano que prueben sin lugar a dudas que existe un Creador, Sabio, inteligente, porque una vez que seamos conscientes de la creación de Dios, vamos a anhelar su sabiduría...

La Biblia está llena de contrastes, de comparaciones.

Aquí está el secreto... De inicio, los motivos para querer ser sabios son básicos para saber de antemano el resultado que vamos a obtener...

Si nuestra motivación es por temor a Dios y tenemos la firme convicción que nuestro Dios es justo, santo, sabio, todo poderoso... y queremos conocerlo y vivir nuestra vida de acuerdo a su voluntad y sus mandamientos, esto nos asegura que Dios nos concederá esa sabiduría.

Sin embargo, si queremos ser sabios para obtener reconocimiento de los hombres, dominar a otros, obtener riquezas, tener poder... Dios nos va a negar dicha sabiduría pues sería como darle alas al alacrán...

Este proverbio se podría también explicar diciendo...

‘El principio de la necedad, es la falta de temor de Dios...’ Este es el principio para empezarnos a corromper... El solo pensar en querer brillar, sobresalir por nuestros méritos...

‘No quiero obedecer a Dios, no me importa Dios, solo me importo ‘yo’ mismo, ‘yo’ solo quiero hacer mi voluntad, quiero brillar, que la gente me alabe y me diga lo grande y excepcional que ‘yo’ soy...
Romanos

1:21 Pues habiendo conocido a Dios, no le glorificaron como a Dios, ni le dieron gracias, sino que se envanecieron en sus razonamientos, y su necio corazón fue entenebrecido.

1:22 Profesando ser sabios, se hicieron necios,

Si en lugar de buscar el conocimiento como una manera de glorificar a Dios, buscamos el conocimiento para envanecernos y decir que somos superiores a Dios, en ese momento empieza el proceso de decadencia.

Por lo tanto, para empezar, tenemos que pedir que Dios nos dé un corazón temeroso de Él. Esto quiere decir, buscar tener un corazón que tenga reverencia y un profundo respeto por Dios.

Que nuestra convicción sea: “Señor, Tu diriges el mundo, Tu diriges el universo, Tu eres el que está en control. Señor, que todo lo que yo aprenda sea para estar en armonía con Tus designios, con Tus planes para mi vida”